InfoSAIAE

Órgano divulgativo del Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon"

Año 1 - Nº 2

Maracay, 01 de Noviembre de 2025





¡Explórate,quiérete,cuidate









Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon" Reseña Histórica



Nuestra casa de estudios, antes Escuela de Malariología y Saneamiento Ambiental, es un organismo creado por el Ejecutivo Nacional de la República Bolivariana de Venezuela, como Servicio Autónomo bajo dependencia jerárquica del Ministerio del Poder Popular para la Salud (antes Ministerio de Salud y Desarrollo Social), por Decreto Presidencial Nº 909 de fecha 03-08-2000, según la Gaceta Oficial Nº 37.006, para contribuir con la formación del recurso humano de alta competencia que se desempeñará en áreas estratégicas y en los diferentes niveles del Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) en el marco de las Políticas del Gobierno Nacional.

Escuela de Expertos Malariólogos

- 25 de febrero de 1936, es fundado el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (MSAS).
- 16 de junio de 1936, fué promulgada la Ley de Defensa contra el Paludismo.
- 10 de julio de 1936, el general Eleazar López Contreras pone en ejecución el Artículo Nº 27 de la Ley de Defensa contra el Paludismo, que habla sobre el establecimiento de una Dirección

Especial de Malariología y Creación de una Escuela de Expertos Malariólogos.

27 de julio de 1936, se firma la resolución que da origen a la Dirección Especial de Malariología y a la Escuela de Expertos Malariólogos.

Meses después se publica el reglamento de la Ley, el cual dispone en su Artículo 2º lo siguiente: "Constará esta Dirección de una Oficina Central situada en Caracas, donde funcionará también la Escuela de Expertos Malariólogos, y de ella dependerán, además, las Estaciones de Campo, donde trabajarán las Comisiones Permanentes o Técnicas que se establecerán en las zonas declaradas o por declarar palúdicas".

Desde su creación, la Dirección de Malariología se dedicó con empeño y firmeza a ejecutar labores de lucha antimalárica específica, aún cuando la Ley de Defensa contra el Paludismo le ordenara cumplir trabajos de sanidad más vastos. Para estos últimos, parte de su presupuesto inicial tuvo que utilizarse en el pago del personal médico y subalterno que realizaba las labores sanitarias generales a que obligaba dicha lev, las cuales estaban bajo la responsabilidad de la Dirección de Salubridad Pública.

No obstante limitación esta presupuestaria, la Dirección empezó sus trabajos con la preparación del personal y con el establecimiento de las Estaciones de Malariología de Maracay y Puerto Cabello, e inminentemente las de otras localidades del interior. Las actividades que se desarrollaban en tales estaciones, permitieron bien pronto aumentar la experiencia del personal dedicado a

la lucha y dio tiempo para estudiar más a fondo el problema del paludismo en el país.

En el marco de las actividades que estaban orientadas a la formación a la formación del personal tanto en el ámbito nacional como internacional y en función de los programas y actividades del MSAS, en 1988 son otorgados títulos universitarios de Especialidad y Maestría, luego de la firma del convenio con la Universidad de Carabobo (UC).

La formación del personal técnico se ha expresado a través de los Cursos para Inspectores Sanitarios y Cursos para Asistentes de Educación Sanitaria, junto a una gran cantidad y diversidad de cursos cortos de capacitación tanto a nivel técnico como operativo.

Es en 1988 como homenaje a ese insigne sanitarista y fundador se bautiza a la Escuela con el nombre del Dr. Arnoldo Gabaldon. Ingresa como miembro a la Asociación Latinoamericana de Escuelas de Salud Pública (ALAESP), y en 1991 asciende a miembro titular de dicha asociación cumpliendo los requisitos académicos.

Desde 1990 se dicta el Postgrado en Salud Ocupacional e Higiene del Ambiente Laboral con título de especialidad y maestría. En 1995 inicia el Programa de Maestría en Entomología en Salud Pública en convenio con la Universidad Central de Venezuela. En 1997 con la Universidad de Los Andes se inicia la Especialidad de Desarrollo Rural Integrado. Desde 1998 se ejecuta un innovador Programa Académico para formar profesionales como Especialistas en Salud Pública.

Ejecutar políticas integrales de formación del talento humano, investigaciones e interacción social en salud para la consolidación y fortalecimiento del Sistema Público Nacional de Salud, respondiendo a las necesidades sociales prioritarias de la población, en la búsqueda de la Suprema Felicidad Social, directriz del Plan Nacional Simón Bolívar; que plantea como uno de sus cinco objetivos atacar las raíces de la miseria y la pobreza, a través de un estado social de justicia y derecho. Esta orientación tiene como una de sus estrategias, profundizar la Atención Integral en Salud de forma universal y como política, expandir y consolidar los servicios de salud de forma oportuna y gratuita.

Visión

Mantener la institución académica de reconocimiento Nacional e Internacional que desarrolle programas de formación y capacitación del talento humano, investigaciones e interacción social en salud, con un personal de elevada calidad ética, científico-técnica y política, que proporcione la disponibilidad de cuadros para la gestión del Sistema de Salud comprometidos con la integración y la construcción del Socialismo en Venezuela, Latinoamérica y el Caribe; a fin de hacer posible comunidades incluyentes con calidad de vida para fortalecer la soberanía nacional vigorizando y ampliando las alianzas orientadas a la conformación del bloque geopolítico regional y de un mundo multipolar, como lo indica el Plan Nacional Simón Bolívar en sus directrices quinta y séptima, respectivamente: nueva geopolítica nacional e internacional.

DIRECTORIO:

Dra. Shirley Hernández Directora Ejecutiva (E) del S.A. IAE "Dr. Arnoldo Gabaldon"

Ing. Donny Yánez Directora (E) de Gestión de Información

> Lcda. Mirlingh Mártínez Lcdo. José Sáez Redacción y Estilo

TSU. Erlin Colmenares TSU. Jessica Pinto Fotografías

Lcdo. Oswaldo Flores TSU. Andrés Arrillaga Diseño y Diagramación

RIF.G-20006221-5 Dr. Arnoldo Gabaldon"

Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios Dr. Arnoldo Gabaldon

Dirección: Av. Bermúdez Sur Nº 93 (al lado del Cuartel Páez), Maracay Edo. Aragua - Venezuela - Telf.: (+58 243) 2320833













IAE Dr. Arnoldo Gabaldon promueve la práctica de la Lactancia Materna



03/10 PRENSAIAE

El Instituto de Altos Estudios «Dr. Arnoldo Gabaldon» (IAE), aportando un entorno de crecimiento para la salud integral, este viernes inició el curso 'Promotor(a) de Lactancia Materna', dirigido a el personal del Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) y público en general.

La formación contará con cuatro clases consecutivas, donde se tratará el manejo de complicaciones en la mujer, promoción de entornos y prácticas saludables, puntos emocionales y socioculturales a la hora de amamantar, como también el apoyo comunal de la madre e hijo para una lactancia materna exitosa.

En este contexto, la directora ejecutiva del IAE, Dra. Shirley Hernández, expresó que estas orientaciones promueven una práctica esencial para el desarrollo integral de la niñez.

"La lactancia materna ha sido reconocida en todo el mundo como el alimento ideal para los niños y niñas, no solo porque garantiza una nutrición óptima los primeros meses de vida, sino también porque fortalece ese vínculo

afectivo entre la madre y el hijo que contribuye a la construcción de una sociedad más sana desde sus cimientos", declaró.

Para la Dra. Hernández, la misión de lograr promotores activos del amamantamiento ofrece avances en el país, en especial en la región aragüeña, en materia de alimentación y nutrición temprana.

"Este esfuerzo es posible gracias a la gestión del presidente Nicolás Maduro y nuestra ministra de Sa-

lud Magaly Gutiérrez, que han priorizado la formación del talento humano del Sistema Público Nacional de Salud en áreas estratégicas para la vida", señaló.

UNA HERRAMIENTA PARA EL BIENE-STAR DE LOS NIÑOS

Por su parte, la directora de investigación del instituto, Dra. Trina Pérez, comunicó su agrado en la alta participación de interesados en el curso 'Promotor (a) en Lactancia Materna', enfocado como "elemento de vanguardia y formación integral" en el área de salud infantil.

"El Instituto de Altos Estudios Dr. Arnoldo Gabaldon se enorgullece de aportar al país y a la región un gran número de promotoras y promotores para fortalecer el desarrollo armonioso de nuestros niños", indicó la Dra. Pérez.



Esta instrucción contó con la participación de la coordinadora del Programa de Lactancia Materna y Nutrición de Corposalud Aragua, Dra. Victoria Rosales, quien agradeció la recepción de la casa de estudio para profundizar este campo.

"Venimos con el objetivo de ampliar y sensibilizar a todo el personal, tanto de salud y el público en general, sobre la lactancia materna como símbolo principal de la nutrición de los niños. Agradezco la oportunidad que nos está brindando el IAE y los invitamos a participar en este gran curso", declaró la Dra. Rosales.

El Instituto de Altos Estudios «Dr. Arnoldo Gabaldon» fomenta el enriquecimiento de espacios de educación en materia de salud integral, todo para seguir trabajando a favor del fortalecimiento del SPNS y la salubridad venezolana.

Semilleros Científicos





03/10 PRENSAIAE

El Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon", sigue avanzando en su compromiso de impulsar el bienestar comunitario y la formación de nuevas generaciones de investigadores.

En el municipio Camatagua, se desarrolló una jornada orientada a la promoción de la salud y al fortalecimiento de los semilleros científicos, brindando a jóvenes y profesionales herramientas para generar conocimientos, fomentar la investigación y aplicar prácticas que contribuyan a mejorar la calidad de vida.

Con iniciativas como esta, el SAIAE reafirma su misión de formar líderes comprometidos con la salud pública y con el futuro científico del país.



Curso de Lengua de Señas Venezolana del IAE fomenta la integración ciudadana



07/10 PRENSAIAE

El Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios Dr. Arnoldo Gabaldon (SAIAE), con el propósito de promulgar una comunicación más equitativa e inclusiva, este martes culminó el curso 'Lengua de Señas Venezuela' (LSV), junto a la colaboración de la Dirección Regional de Salud Integral para Personas con Discapacidad y Centro de Atención Integral para Personas con Discapacidad (Caipcd).

Esta formación fue impartida para lograr dentro del personal adscrito al Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) la aplicación de este idioma de manera integral y presente en la atención humana y convivir venezolano, en seguimiento a las orientaciones del Ministerio del Poder Popular para la Salud (MPPS).

Durante las cinco jornadas de instrucción, impartidas por el facilitador Onofrio Imparato, se contó con una alta participación de interesados en conocer dentro del lenguaje de señas venezolano el abecedario, pronombres, números, normas de cortesía y trasmisión de emociones.

UN ESPACIO DE INTEGRIDAD

Al respecto, la directora regional de Salud Integral para Personas con Discapacidad del MPPS, Dra. Zujayla Hamad, habló de la importancia de este contenido.

"Honestamente, muy complacida con la actividad, un largo trabajo en el curso de 'Lengua de Señas Venezolana' para el personal que labora en el SPNS pudiera aprender lo básico, y dar una buena asistencia médica a nuestras personas con



discapacidad auditiva o Hipoacusia en los centro de salud", detalló.

La Dra. Hamad destacó la relevancia de este idioma en la comunicación entre venezolanos. "La lengua de señas en cada país es distinta, y nosotros tenemos la nuestra para contar con otra manera de comunicarnos, en verdad muy agradecida con el IAE por la coordinación de estas actividades", comentó.

En relación con el tema la Dra. Katiusca Rodríguez, adjunta a la Dirección de Personas con Discapacidad en Aragua, agradeció la oportunidad para demostrar una forma más de interacción.

"El lenguaje de señas lo debemos de manejar todos en conjunto para darle inclusión. Nosotros valoramos la funcionalidad, no la discapacidad, porque son personas que pueden aportar a la sociedad", dijo.

DIFUNDIR LA LENGUA DE SEÑAS VENEZOLANA

Por su parte, la coordinadora regional del Caipcd, Prof. Nayeli Bello, comunicó su deseo de seguir avanzando en la formación de este lenguaje



como parte de nuestra idiosincrasia.

"Los participantes estuvieron muy dinámicos e interesados, y quieren una segunda fase. Debemos seguir impartiendo el conocimiento de la lengua de señas, ya que aparte esta es una lengua constituida en nuestra constitución", indicó.

Para finalizar la actividad, la dirección ejecutiva del SAIAE Dr. Arnoldo Gabaldon, encabezada por la Dra. Shirley Hernández, entregó reconocimientos a las autoridades médicas y el formador del curso 'Lengua de Señas Venezolana', como una muestra del compromiso de esta casa de estudio de honrar a los promotores de la comprensión e integración de las personas con discapacidad auditiva o Hipoacusia.



Autoexamen



El autoexamen de mama no solo es un acto de prevención, es un acto de amor propio.

Dedicar unos minutos al mes puede marcar la diferencia entre detectarlo a tiempo o demasiado tarde.

El cáncer de mama es una de las principales causas de muerte en mujeres, pero también uno de los que tiene mayor posibilidad de cura cuando se detecta a tiempo.

Por eso, conocerte y estar atenta a los cambios en tu cuerpo es el primer paso para cuidar de tu salud.

¿Cómo hacerlo?

- 1.- Frente al espejo, observa si hay cambios en la forma, color o textura de tus mamas.
- 2.- Con la yema de tus dedos, palpa en forma circular desde afuera hacia el centro, primero de pie y luego acostada.

acostada





4 Si notas alguna alteración, secreción o bulto, acude de inmediato a tu

médico.



El autoexamen no reemplaza los chequeos médicos, pero sí puede salvar vidas.

Hazlo cada mes, preferiblemente después del periodo menstrual.

Amarte también es cuidarte.

Este mes rosa, recordemos que la prevención comienza con nosotras mismas.



Revisa si hay cambios en la piel o pezón



SAIAE capacita a profesionales de la salud en la atención de Personas con Discapacidad



08/10 PRENSAIAE

Para promulgar buenas dinámicas en la atención de las personas con discapacidad, el Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon" (SAIAE) este miércoles dio inicio, en Maracay del estado Aragua, el curso 'Calificación, Clasificación de Funcionamiento y Discapacidad', para el personal médico de la red de Asistencia de Salud Integral Comunitaria (ASIC), fisioterapeutas y terapistas ocupacionales venezolanos.

Durante tres días consecutivos, los participantes pertenecientes al Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) se verán instruidos por la Dra. Zujayla Hamad, directora regional de Salud Integral para Personas con Discapacidad, y la Dra. Lissy Granado, directora de Atención a la





Personas con Discapacidad del municipio Atanasio Girardot, en función de ofrecer una excelente asistencia sanitaria en el estado.

En este contexto, la Dra. Hamad comunicó que



la formación viene encomendada desde el Ministerio del Poder Popular para la Salud a través del viceministerio de Salud Integral.

"En el marco de la orientaciones de la viceministra, Dra. Yuliana Ramos, venimos a capacitar a todos los médicos del SPNS para lograr una atención especializada para las personas con discapacidad", declaró.

Por su parte, la Dra. Granado agradeció a la casa de estudio por su disposición de acercar a la población médica aragüeña de las ASIC, fisiatría y terapia ocupacional sobre este aprendizaje que homogénea el bienestar en la calidad de vida de los venezolanos.

Bajo la dirección ejecutiva de la Dra. Shirley Hernández, el SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" labora a favor de fortalecer nuestro SPNS y que su personal cuente con las herramientas necesarias para lograr una sociedad más igualitaria y complementaria en materia de Salud Colectiva.



Bailoterapia







09/10 PRENSAIAE

En el marco del Mes Rosa, el SAIAE se llenó de energía, ritmo y conciencia con una jornada especial de bailoterapia dirigida por la talentosa instructora Isabel Mendoza de Dance Difusión.

Una mañana llena de movimiento, sonrisas y unión donde nuestros trabajadores se sumaron a la lucha contra el cáncer de mama, recordando que la prevención y el autocuidado también se celebran con alegría.

Acompañados por nuestra directora ejecutiva, Dra. Shirley Hernández, reafirmamos nuestro compromiso con la salud, la vida y el bienestar de toda la familia SAIAE.





Hablemos del bienestar mental en el trabajo







10/10 PRENSAIAE

En el marco del #DíaMundialdelaSaludMental, el Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon" promovió el conversatorio "Hablemos de bienestar mental: estrategias para mejorar el ambiente en el trabajo", a cargo de la Lcda. Rosmary Villaparedes, psicólogo clínico.

Esta jornada tuvo como propósito fortalecer la conciencia sobre la salud mental en el entorno laboral, brindando herramientas prácticas para fomentar espacios más saludables, empáticos y productivos.

Durante la actividad, la directora ejecutiva, Dra. Shirley Hernández, compartió un mensaje inspirador, reafirmando el compromiso institucional con el bienestar, la prevención y el trabajo en equipo, bajo la guía de la Ministra Dra. Magaly Gutiérrez.







Dia de la salud mental

10/10 PRENSAIAE











SAIAE honra el rol del cuidador en pacientes con Cáncer de Mama

10/10 **PRENSAIAE**



En honor a la conmemoración del Mes Rosa, el Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios Dr. Arnoldo Gabaldon (SAIAE) ofreció este viernes en Maracay, estado Aragua, el taller 'Impacto en la Salud Mental del cuidador en pacientes con Cáncer de Mama', para profundizar el bienestar físico y emocional de todos los involucrados.

Dirigido al personal médico adscrito al Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) y comunidades interesadas en conocer y apoyar la resiliencia mental, la especialista en Salud Mental Integral, Lcda. María Gabriela Herrera, comunicó que este tema es necesario de informar para dar una conciliación social dentro del bienestar mental.

ya que ellos son los involucrados directamente



en el cuidado del paciente, y en gran parte, una figura que acompaña en la carga de la enfermedad", indicó.

La Lcda. Herrera asegura que los presentes se llevaran consigo las herramientas necesarias para impulsar una buena salud mental en los afectados por el Cáncer de Mama.

"Debemos hablar más, ser comunicativos y no pararnos ante cualquier problemática que estén atravesando. Sin salud mental, no tenemos nada", resaltó.

UN ENTORNO DE CERCANÍA **Y CONCIENCIA**

La formación contó con espacios de recreación y dinámicas para ofrecer a los presentes un entorno cómodo y seguro, siempre orientado en el estudio y atención de los pacientes que conviven con el Cáncer de Mama.

ponencia de la Lcda. María Gabriela Herrera, se le hizo entrega de un reconocimiento otorgado desde la dirección ejecutiva, encabezada por la Dra. Shirley Hernández, en aras de seguir promoviendo espacios que ofrezcan más cercanía a la salud psicológica.

El taller 'Impacto en la Salud Mental del cuidador en pacientes con Cáncer de Mama' del SAIAE es una de muchas formaciones que la casa de estudio viene ofreciendo a la población médica y ciudadana del país para hacer un llamado en el resguardo de la salud colectiva.

En su misión está seguir las orientaciones del presidente Nicolás Maduro, encomendadas a la ministra de Salud Dra. Magaly Gutiérrez y la viceministra de Salud Integral Dra. Yuliana Ramos, de generar una transformación social por medio del SPNS para el servicio del pueblo venezolano.





Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon" impulsa la capacitación de 120 brigadistas en control de vectores





El Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon" (IAE), bajo la dirección ejecutiva de la Dra. Shirley Hernández, dio inicio este lunes 17 de octubre al 'Seminario Práctico sobre el Manejo de Vectores y Reservorios en Salud', una actividad estratégica enmarcada en el Plan Nacional de Eliminación del Dengue en Venezuela.

La Dra. Trina Pérez, directora de Investigación del IAE y especialista en epidemiología, destacó que el programa tiene como objetivo fortalecer las competencias técnicas de los asistentes de salud pública del Sistema Público Nacional de Salud, promoviendo acciones efectivas para el control integral de vectores.

"Sin criaderos no hay zancudos, y sin zancudos no hay dengue", enfatizó la especialista, resaltando la participación de 120 brigadistas como pieza clave en la lucha contra las enfermedades de transmisión vectorial.

El seminario, que se desarrollará del 13 al 17 de octubre en el Centro de Estudios de Enfermedades Endémicas y Salud Ambiental (CEEESA), busca formar personal sanitario comprometido con la promoción de la salud y la prevención de enfermedades, bajo la premisa de que cada ciudadano es corresponsable en estos procesos.

En ese orden de ideas, la Dra. Pérez destacó: "el estado Aragua, pionero en la formación de epidemiólogos en América Latina, reafirma su liderazgo en prevención y vigilancia epidemiológica. Desde Epidemiología Aragua se invita a replicar este modelo formativo en todo el país, como parte de las 'Brigadas de Amor' impulsadas por el Ministerio del Poder Popular para la Salud, dentro del Plan Nacional de Eliminación del Dengue".

Asimismo, el epidemiólogo Dr. Ernesto Flores, de Corposalud Aragua, informó que la capacitación se centra en la vigilancia epidemiológica del dengue, especialmente en zonas de alto riesgo de transmisión viral como los municipios Girardot, Zamora y Linares Alcántara.

Durante la jornada, los brigadistas reciben formación práctica sobre identificación y control del vector, así como estrategias preventivas comunitarias y escolares, dirigidas a la población más vulnerable, especialmente los menores de 14 años.

El Dr. Flores añadió que, tras un periodo epidémico, el estado muestra resultados alentadores en la semana 39, con una disminución sostenida de los casos febriles y hospitalizaciones, reflejando el impacto positivo de las estrategias implementadas.

Por su parte, Gianna Martiradonna, docente e investigadora del CEEESA, subrayó que el curso fortalece las capacidades técnicas de los brigadistas.

"Esta formación amplía la visión de los participantes y mejora su desempeño en las comunidades. Los invitamos a seguir nuestras



próximas actividades académicas a través de nuestras redes", expresó.

Con esta iniciativa, el Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon", reafirma su compromiso institucional con la salud pública venezolana, formando profesionales competentes y comprometidos con la protección de las comunidades y la construcción de un país libre de dengue.



IAE refuerza su compromiso con la salud femenina durante el Mes Rosa





14/10 **PRENSAIAE**

En el marco del Mes Rosa y siguiendo los lineamientos de la Dirección Ejecutiva a cargo de la Dra. Shirley Hernández, el Instituto de Altos Estudios "Dr. Arnoldo Gabaldon" (IAE) desarrolló una jornada de despistaje de cáncer de mama dirigida a las trabajadoras de la institución, en articulación con la Coordinación del Servicio de Seguridad y Salud en el Trabajo (SSST).

La actividad tuvo como objetivo fomentar la prevención, el diagnóstico temprano y la concienciación sobre el cáncer de mama, brindando atención médica, orientación sobre el autoexamen mamario y promoviendo la importancia de los controles anuales de salud.

La Dra. Cindy Rojas, representante del

Servicio de Sistemas de Salud y Seguridad en el Trabajo del IAE, destacó la relevancia del autoexamen mamario como herramienta fundamental para detectar cambios tempranos.

"El autoexamen permite que las mujeres se familiaricen con la apariencia normal de sus senos y reconozcan señales de alerta como bultos, cambios en la piel o secreciones. Es un hábito sencillo que puede salvar vidas", expresó.

Asimismo, la Dra. Ingryd Fort, médico ecografista, hizo un llamado a toda la comunidad femenina.

«Queremos invitar a todas las mujeres a acudir a su control anual, realizarse su revisión mamaria y citología. La baja afluencia a estos chequeos aumenta el riesgo de padecer cáncer de mama, especialmente por factores como el estrés o la mala alimentación. Saquemos un momento para cuidarnos; nuestra salud debe ser prioridad", puntualizó.





la prevención dentro y fuera de los espacios laborales.

El cáncer de mama detectado a tiempo tiene altas probabilidades de curación. La prevención salva vidas.



Primera reunión de Jornada

15/10 PRENSAIAE





La Dirección Ejecutiva del SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" se reunió este miércoles en una jornada clave para la planificación de uno de los eventos más importantes de nuestra casa de estudio.

La sesión se centró en afianzar los lineamientos operativos y estratégicos que guiarán la organización y ejecución de nuestra próxima actividad.

La meta es clara: garantizar que cada detalle esté alineado con la alta calidad y el impacto que caracteriza al SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon".

Estamos listos para seguir avanzando y fortaleciendo nuestra misión.

¡Mantente atento/a a nuestras redes para conocer los detalles de lo que viene!



La primera reunión del SAIAE Dr Arnoldo Gabaldon con la FUNDACITE del Estado Aragua

16/10 PRENSAIAE





Este miércoles, se realizó la primera reunión del SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" con la Fundacite del estado Aragua, para las alianzas de formaciones académicas y fomento del campo científico en materia de Salud Pública.

Este encuentro, fomentado entre la dirección ejecutiva encabezada por la Dra. Shirley Hernández y la presidenta de la Fundacite Aragua, Ing. América Fonseca, para emplear objetivos para próximas actividades.

El SAIAE "Arnoldo Gabaldon", con las orientaciones del presidente Nicolás Maduro, la ministra de Salud Dra. Magaly Gutiérrez y la viceministra de Salud Integral Dra. Yuliana Ramos, seguimos con el abordaje de una transformación social a beneficio de la población venezolana.



Presentación de proyectos de Postgrado de salud ocupacional e higiene del ambiente laboral

16/10 PRENSAIAE

¡Felicidades a nuestros participantes del Postgrado de Salud Ocupacional e Higiene del Ambiente Laboral quienes el día este miércoles y jueves realizaron la presentación de sus proyectos de investigación como requisito para avanzar al siguiente nivel y optar a la especialidad.

Celebramos este logro ya que representa la aplicación práctica y el compromiso con la mejora de las condiciones de trabajo y la promoción de la salud en el ambiente laboral. Su dedicación es clave para construir entornos más seguros y saludables.



SAIAE refuerza su compromiso con la formación en salud ambiental y control responsable de plaga

16/10 PRENSAIAE



La docente investigadora Luisa Figueroa, adscrita al Servicio Autónomo del Instituto De Altos Estudios Dr. Gabaldon y coordinadora del Centro de Estudios de Enfermedades Endémicas y Salud Ambiental, dictó recientemente un taller especializado sobre el control de plagas agrícolas.

Durante el desarrollo del curso, los participantes recibieron formación básica sobre el control químico de plagas, así como sobre diversas estrategias complementarias utilizadas para su manejo tanto en el sector agrícola como en el ámbito de la salud pública.

El objetivo fue brindar herramientas teórico-prácticas que permitieran aplicar estos conocimientos en el entorno laboral de cada participante, con especial énfasis en la prevención de intoxicaciones en trabajadores y comunidades.

Este taller permitió fortalecer las capacidades locales en el uso responsable de productos



químicos y en la implementación de alternativas sostenibles, alineadas con la protección de la salud humana y del medio ambiente.

Con esta actividad, el SAIAE reafirmó su compromiso con la formación técnica y científica, promoviendo una gestión integral de plagas y la transferencia de conocimientos clave para el desarrollo de prácticas seguras y efectivas en diferentes regiones del país.

SAIAE Dr. Arnoldo Gabaldon garantiza con seminario el control y la prevención de enfermedades endémicas

17/10 PRENSAIAE

Durante una semana de formación teóricapráctica intensiva, este viernes 17 de octubre cerró el 'Seminario Práctico sobre el Manejo Integrado de Vectores y Reservorios en Salud' del Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios (SAIAE) «Dr. Arnoldo Gabaldon», en el marco del Plan Nacional de Eliminación del Dengue.

Realizado en los espacios del Centro de estudios de Enfermedades Endémicas y Salud Ambiental (CEEESA) del SAIAE, en Maracay del estado Aragua, cada día los participantes disfrutaron de las orientaciones de las docentes investigadoras Gianna Martiradonna y Nieves Molina, especialistas en el campo junto con las explicaciones de la Dra. Luisa Figueroa, coordinadora del lugar.

Dentro de las instrucciones, formalizaron la clasificación de insectos y las enfermedades que transmiten, el estudio y comportamiento de los vectores en el ecosistema, más su análisis entomológico para investigaciones propicias con vista a la prevención endémica dentro de las comunidades.

Cabe mencionar que este seminario estuvo dirigido a los brigadistas pertenecientes al Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) de Corposalud Aragua, impulsando la formación académica.

ACENTUAR LA EXPLORACIÓN DE VECTORES EN EL PAÍS

Entre los presentes, el brigadista de salud en el municipio Girardot, Rafael Heredia, se sintió excelente con la semana de formación del seminario, que le brindó conocimientos sobre epidemiología y el manejo de vectores de enfermedades como dengue, zika, chikungunya y malaria.

«Los facilitadores nos han enseñado a afinar más el detalle sobre la parte epidemiológica, cómo es el comportamiento de los insectos y de todos aquellos vectores que pertenecen al arbovirus», indicó.

Heredia agradeció al CEEESA por toda información











ofrecida, para llevar a las comunidades medidas efectivas de prevención.

"Esto es un trabajo colectivo, porque mientras más abarquemos en información, mientras más criaderos de zancudo eliminemos, las enfermedades se van a erradicar más rápido", señaló.

Asimismo, Martin Torrealba, brigadista del municipio Linares Alcántara, indicó que todas las orientaciones se dirigen a "tomar un poco más de conciencia" y valor al manejo de estas formaciones en dirección al área comunal, y así evitar la proliferación del dengue u otras enfermedades desde el tratamiento de vectores.

BRINDAR IMPORTANCIA AL ESTUDIO EPIDEMIOLÓGICO

Este 'Seminario Práctico sobre el Manejo Integrado de Vectores y Reservorios en Salud', según las declaraciones de la Dra. Luisa Figueroa, coordinadora del CEEESA, nutrió a los participantes de la enseñanza sobre entomología en Salud Pública y manejo integrado de plagas, con el objetivo de abordar

brotes epidémicos y educar a la comunidad sobre prevención, controlar su proliferación de vectores y, por ende, reducir la incidencia de estas enfermedades.

"La población debe ir orientada hacia un control cultural, es decir, tener el conocimiento de estos vectores, saber dónde están, cómo se comportan y cómo la población individualmente debe protegerse", resaltó agradecida de

contar con miembros que integrarán la difusión de lo formado.

En este sentido, la directora de Investigación del SAIAE, Dra. Trina Pérez, expresó lo siguiente a favor de este campo médico: "Nosotros somos sistemáticos, somos estudiosos, entonces la epidemiología es una ciencia que estudia la enfermedad el origen, la razón y la causa a través de la recolección sistemática progresiva y ordenada de la información".

SALUD COLECTIVA DE VALOR

Para el cierre de la actividad, la directora Ejecutiva del SAIAE, Dra. Shirley Hernández, ofreció unas palabras de reconocimiento a los asistentes del seminario, por su dedicación y apoyo al SPNS en la promoción de acciones comunitarias para el control de plagas.

"La educación es lo más grande para el estado y todos sus miembros. Ustedes son multiplicadores de este conocimiento. Ustedes van a la comunidad, hacen seguimiento, es importante que hagan los enlaces con los directores de ASIC. Parece tonto decir de los criaderos, pero es una verdad, si no hay criaderos no hay zancudos y no hay dengue", culminó.

El Centro de estudios de Enfermedades Endémicas y Salud Ambiental del SAIAE Dr. Arnoldo Gabaldon es una entidad encargada de las investigaciones de campo de enfermedades transmitidas por vectores.

Toda persona o equipo de estudio que desee formarse en sus instalaciones, son bienvenidos a volverse parte de los moradores que preserven la salud de la población venezolana, en el ámbito de enfermedades endémicas.

SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" inicia diplomado de manejo instrumental del idioma inglés



24/10 PRENSAIAE

Con el objetivo de estimular el dominio de otras lenguas para el aprendizaje académico, este viernes el Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios (SAIAE) "Dr. Arnoldo Gabaldon" dio inicio al diplomado de 'Manejo Instrumental del Idioma Inglés', dirigido al personal del Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) y participantes de los postgrados de la institución.

El dominio de esta lengua internacional, de acuerdo a las orientaciones de la directora ejecutiva del SAIAE, Dra. Shirley Hernández, es crucial para el crecimiento formativo integral en materia de salud pública, ya que dota de la comprensión de textos en inglés y dado que gran parte de la literatura científica y técnica en el área se encuentra en este idioma, contribuyendo así a un fortalecimiento holístico y la actualización constante de los conocimientos.

En este sentido, la Dra. Neudy Castillo, directora de Gestión Académica del instituto, enfatizó la importancia del diplomado en la búsqueda constante de la excelencia profesional.

"La preparación debe ser integral desde todos

los aspectos, no solamente desde el campo médico, salud ocupacional y colectiva, sino también en este extra que debe tener cada participante en el acceso a otro idioma que les facilite complementarse en el ámbito de la salud", agregó la Dra. Castillo en función del conocimiento de la atención de pacientes de habla inglesa o la comprensión de manuales de equipos médicos.

El diplomado de 'Manejo Instrumental del Idioma Inglés' busca específicamente desarrollar la comprensión lectora, elemento fundamental en la investigación y consulta

de información en el campo sanitario. El facilitador de la cátedra, Lcdo. Arnoldo García, expresó su entusiasmo ante la gran acogida del material didáctico.

"Cada módulo tiene contenidos programáticos muy interesantes", resaltó el Lcdo. García mientras indicaba que la formación durará con estimación para finales de marzo del próximo



año, para así proporcionar a los participantes el desempeño eficiente en cualquier área.

El SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" reitera la invitación a la población a participar en futuras ediciones del manejo instrumental del inglés y otros programas de formación, con el objetivo de sumergirse "dentro del hermoso mundo de conocer un idioma extranjero" y potenciar sus capacidades profesionales.



Presentación de proyectos de investigación Postgrado de gestión de salud pública

24/10 PRENSA SAIAE

Durante tres días, los participantes del postgrado en Gestión de Salud Pública presentaron sus proyectos de investigación como parte del requisito académico para avanzar al siguiente nivel y optar a la especialidad.

Este logro refleja su compromiso con la mejora continua, la promoción de la salud y el bienestar en los entornos laborales. Su dedicación y esfuerzo son fundamentales para construir ambientes de trabajo más seguros, saludables y sostenibles.







Diplomado "Gestión Articuladora del Sistema de Referencia y Contrareferencia" Una mirada hacia la transformación



27/10 **PRENSA SAIAE**

Con gran entusiasmo, celebramos la apertura del Diplomado "Gestión Articuladora del Sistema de Referencia y Contrarreferencia", una iniciativa clave del Ministerio del Poder Popular de la Salud, a través de la Dirección General de Articulación de Programas, Servicios y Redes de Salud adscrita al Viceministerio de Salud Integral.

Este programa, acreditado por nuestro Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios (SAIAE) "Dr. Arnoldo Gabaldon", representa una mirada hacia la transformación de la gestión de salud en Venezuela, enfocándose en un pilar esencial para la eficiencia y calidad

Anggy está presentando Τú Rosheic 73 más

del servicio: la articulación perfecta entre los distintos niveles de atención.

La realización de este diplomado a nivel nacional y en modalidad virtual garantiza una participación amplia y diversa, llevando la formación de alto nivel a profesionales de la salud en cada rincón del país.

El contenido programático arranca con el Módulo I: Sistema de Referencia y Contrarreferencia: Una Mirada Humanista de la Atención Integral en el SPNS, que será facilitado por la Dra. Anggy Rodríguez.

Al ser un programa virtual, no solo se superan las barreras geográficas, sino que también se promueve la estandarización y la excelencia en la aplicación de estos sistemas críticos a lo largo de todo el Sistema Público Nacional de Salud (SPNS).

Desde la inducción del 20 al 24 de octubre, hasta la apertura oficial este 27, el diplomado se posiciona como una herramienta vital para forjar líderes capaces de optimizar los flujos de

pacientes y garantizar la continuidad de la atención.

Es un llamado a la acción para todos los profesionales que buscan contribuir a un SPNS más integrado, eficiente y humanista.





Sistema de Referencia y Contrarreferencia







28/10 PRENSA SAIAE

Con una satisfactoria recepción a la nueva población de profesionales de la Salud Pública, el Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios (SAIAE) "Dr. Arnoldo Gabaldon" brindó este martes 28 de octubre el inicio de las actividades académicas de sus programas de postgrado y maestría del año 2025.

Este hito representa un impulso significativo y una futura recompensa para el Ministerio del Poder Popular para la Salud al dotarlo de talento humano especializado.

Elacto inaugural, realizado de manera presencial y con trasmisión a nivel nacional, se llevó a cabo con la participación de la Viceministra de Salud Integral, Dra. Yuliana Ramos, y la presencia de la Dra. Shirley Hernández, Directora Ejecutiva del SAIAE, junto a autoridades, docentes de la institución y el cuerpo estudiantil.

La jornada se caracterizó por su alcance en los estados Aragua, Amazonas, Apure, Anzoátegui, Carabobo, Cojedes, Caracas, Falcón, Miranda, Sucre, Táchira, Trujillo, Yaracuy y Zulia, permitiendo a los estudiantes un encuentro simultáneo en el dialogo de las nuevas dinámicas



SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" da la bienvenida a sus cohortes de Postgrado y Maestría 2025







que obtendrán de los saberes obtenidos por esta casa de estudio y su grata bienvenida.

CIFRAS RÉCORD EN LA MATRÍCULA

El SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" se destaca este año por una matrícula de ingreso elevada, con un total de 1592 estudiantes que integran a los distintos programas como: Gestión en Salud Pública, Epidemiología, Epidemiología de las Enfermedades Metaxénicas, Salud Ocupacional e Higiene Laboral, y la maestría en Salud Colectiva.

Este nuevo cuerpo universitario se encuentra distribuido en los 25 estados de Venezuela, lo que subraya la pertinencia y demanda de la oferta académica del instituto.





Cabe destacar el compromiso con el fortalecimiento del Sistema Público Nacional de Salud por el interés de los estudiantes de conocer todas las indicaciones de sus coordinadores y docentes para ejercer un nuevo periodo académico exitoso, dirigido a mejorar la planificación, prevención y respuesta ante los desafíos de Salud Pública de la nación.

Con las nuevas cohortes de postgrado y maestría, el SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" reafirma su rol fundamental como institución rectora en la formación de alto nivel, contribuyendo decisivamente al desarrollo del capital humano que garantizará la calidad de la salud para todos los venezolanos.

SAIAE Dr. Arnoldo Gabaldon promueve taller de escritura para entorno digital

28/10 PRENSA SAIAE

Bajo los lineamientos de la Dirección Ejecutiva, a cargo de la Dra. Shirley Hernández, del Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios (SAIAE) "Dr. Arnoldo Gabaldon", y con la coordinación de Dirección en Gestión de Información, se llevó a cabo este martes 28 de octubre el taller de 'Escritura Creativa para Web y Redes Sociales', una actividad dedicada a fortalecer las competencias comunicacionales en entornos digitales.

La jornada, realizada en la sede de Maracay, estado Aragua, estuvo dirigida por la Lcda. Wendy Ramírez, comunicadora social y diseñadora gráfica, con amplia trayectoria en medios y agencias de marketing.

Durante la sesión, Ramírez explicó las diferencias entre la escritura tradicional y la escritura para Internet, destacando la importancia de adaptar el mensaje al lenguaje digital y comprender cómo los usuarios actuales consumen contenido.

"Escribir para la web es totalmente distinto a hacerlo para un medio tradicional. En Internet, la comunicación es rápida, dinámica y requiere captar la atención en segundos. Hoy las personas ya no leen con detenimiento, por eso debemos ser más creativos y estratégicos con las palabras", señaló la ponente.

En el taller se abordó temas como la creación de guiones para redes sociales, la redacción persuasiva para formatos audiovisuales, el uso de la creatividad como herramienta clave para conectar con las audiencias, el uso de recursos como Storytelling y otros tipos de escritura creativa por medio de la inteligencia artificial.

A través de actividades prácticas, los participantes pudieron experimentar el proceso creativo detrás de la producción de contenido digital, comprendiendo que incluso plataformas



visuales como TikTok requieren planificación, investigación y escritura de guiones.

Esta iniciativa forma parte del compromiso del SAIAE "Dr. Arnoldo Gabaldon" por promover la formación continua y el desarrollo de habilidades comunicacionales en el ámbito profesional, impulsando la innovación y la actualización frente a los retos del entorno digital.

SAIAE Promueve el Uso Inteligente de Plataformas Digitales

29/10 PRENSA SAIAE

En un esfuerzo por responder a las demandas de un ecosistema comunicacional en constante evolución, el Servicio Autónomo Instituto de Altos Estudios «Dr. Arnoldo Gabaldon» (SAIAE) desarrolló este miércoles con notable éxito el 'Taller de Plataformas Digitales', una iniciativa de alto valor estratégico que fortalece las competencias comunicacionales, estratégicas y operativas de los participantes en el manejo y aprovechamiento de los entornos digitales.

La actividad se realizó en Maracay del estado Aragua bajo los lineamientos de la Dirección Ejecutiva, a cargo de la Dra. Shirley Hernández, y la coordinación de la Dirección de Gestión de Información, reafirmando el compromiso institucional con la formación continua y la innovación tecnológica.

Durante la jornada, los participantes exploraron la

relevancia de las plataformas digitales no solo como canales de comunicación, sino como herramientas esenciales para la construcción y posicionamiento de marcas personales, proyectos institucionales y profesionales.

El taller, indicado por el personal de la Oficina de Promoción y Relaciones Públicas del instituto, permitió comprender la importancia de adaptar la estrategia a cada plataforma, redes sociales, blogs o sitios web, reconociendo que cada una responde a una lógica, audiencia y propósitos específicos dentro del ecosistema digital.

ASPECTOS CLAVE ABORDADOS

Tipología y uso estratégico de plataformas: análisis de los distintos entornos digitales y sus aplicaciones óptimas.

Selección inteligente: criterios para elegir plataformas según objetivos, público y recursos.

Fundamentos de la presencia digital: metodologías para iniciar y mantener una huella digital coherente.

Optimización profesional: técnicas para potenciar la credibilidad y el networking mediante perfiles efectivos.

Innovación y herramientas de Inteligencia Artificial.

Con lo expuesto, uno de los componentes centrales del taller fue la incorporación de herramientas tecnológicas orientadas a la eficiencia y creatividad en la gestión de contenido digital.

LOS ASISTENTES RECIBIERON FORMACIÓN PRÁCTICA EN EL USO DE:

Canva, para el diseño gráfico profesional.

ChatGPT y Gemini, plataformas de inteligencia artificial generativa aplicadas a la optimización de textos y automatización de procesos comunicacionales.

Esta capacitación práctica permitió a los participantes diseñar, automatizar y gestionar contenidos de manera estratégica, optimizando recursos y potenciando su presencia digital.

COMPROMISO CON LA EXCELENCIA Y LA INNOVACIÓN

Con el 'Taller de Plataformas Digitales', el SAIAE reafirma su compromiso con la actualización profesional continua, el liderazgo institucional y la adaptación a las tendencias tecnológicas globales.

Nuestro Instituto continúa posicionándose como un referente en formación avanzada, impulsando la transformación digital y promoviendo la excelencia académica al servicio de la salud pública y la gestión del conocimiento.



IAE brinda capacitación en docencia universitaria a los profesionales de la salud

31/10 PRENSA SAIAE



Para dar garantía de un cuerpo sanitario capaz de aplicar disciplinas pedagógicas en las diversas áreas de la salud, este viernes el Instituto de Altos Estudios «Dr. Arnoldo Gabaldon» (IAE) dio inicio al 'Diplomado de Docencia Universitaria', dirigido a todos los integrantes del Sistema Público Nacional de Salud (SPNS) y comunidades interesadas.

El componente académico, realizado en su sede en el estado Aragua, se encuentra desarrollado para dinamizar la pertinencia de herramientas formativas desde una visión epistemológica de los contenidos impartidos, permitiendo la transformación positivista de la población médica venezolana en el entorno de la educación.

De acuerdo a las declaraciones de la directora ejecutiva del IAE, Dra. Shirley Hernández, este diplomado permite "dar un impulso a que nuestros profesionales se especialicen para trasmitir información de manera constructiva en los centro de salud, y educativos como nuestro instituto. Contar con este componente los llevará a otorgar una mejor educación a futuros estudiantes", indicó.

La Dra. Hernández agradeció en la apertura de la formación a todos los participantes por su interés de avanzar en una nueva etapa de la educación superior, afianzada a una docencia en la salud y otras instancias, de forma óptima y de excelencia para fortalecer el SPNS.



VISIÓN MULTIDISCIPLINARIA

El 'Diplomado de Docencia Universitaria' contará con 6 módulos, los cuales serán instruidos por facilitadores capacitados en las diversas competencias del ámbito de la enseñanza.

Sobre esto la Dra. Neudy Castillo, directora de Gestión Académica y una de las facilitadoras del componente educativo, se vio encantada por el flujo de interacciones entre los estudiantes.

"Este grupo multidisciplinario será preparado de manera andragógica, axiológica, holística, entre otras necesarias para empoderar en ellos la figura de ser un buen docente y la trasmisión de saberes en el área de la salud y la pedagogía", detalló.



El Instituto de Altos Estudios "Dr.Arnoldo Gabaldon", adscrito al Ministerio del Poder Popular de Salud, sigue su misión de fortalecer las capacidades de los profesionales médicos de Venezuela, como una casa de estudio enfocada a garantizar un baluarte en materia de sanidad publica nacional.



